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SALUDO DE LA

Directora Ejecutiva
Apreciados amigos,

El 2019 fue un gran año para la evolución y consolidación de los proyectos que 
llevamos a cabo en CorFomento. También fue un período en el que fortalecimos 
nuestros vínculos con las comunidades más vulnerables, haciéndonos más sensi-
bles ante las realidades de nuestro país. 

Entendimos que para construir tejido social y formar líderes del mañana debemos 
asumir nuevos retos y movilizarnos con acciones concretas.  En nuestras manos 
está la posibilidad de transformar vidas y ser actores determinantes en la construc-
ción de una sociedad más justa.

Un dato para resaltar fue el crecimiento y continuidad que dimos al Proyecto Social 
#ManosALaObra, el cual se ha consolidado gracias a la labor y al compromiso de 
todos los voluntarios; este año contamos con actividades de formación cultural y 
espiritual, así como campañas de salud y recreación para todas las personas: la 
comunidad fue el centro de atención. 

La campaña Apoya Un Sacerdote sigue fortaleciéndose, pues estamos convenci-
dos de la importancia de la educación y del valor que tiene para la sociedad contar 
con líderes espirituales bien formados y dispuestos a servir en sus comunidades.   

A continuación, les presento el Informe 2019, el cual contiene los avances de nues-
tras iniciativas,  que ustedes han apoyado y por las cuales estamos muy orgullosos. 
Es gracias a todos nuestros benefactores, que después de varios años de haber 
comenzado esta aventura, podemos decir que estamos impactando positivamente 
en el desarrollo social del país.
 
Los animo a seguir participando, estos resultados son la evidencia del esfuerzo y 
del trabajo que realizamos diariamente, son 365 días en los que muchas manos se 
unen para construir la mejor versión de Colombia y de nosotros mismos. 

Ady Lucía Morales Martínez
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Nuestra labor
IMPACTO DE

587
VOLUNTARIOS

10
PSU:
Proyecto social universitario. 

290
    CURSOS 
DE FORMACIÓN

08
      SACERDOTES 
Y SEMINARISTAS BECADOS

105 estudiantes de medicina y carreras afines.
6 médicos graduados.
17 voluntarios extranjeros.
459 voluntarios de otras disciplinas.

8 rurales.
2 urbanos.

40.788 horas en total. 

1.945 asistentes. 
120 asistentes conferencia 
Fake News en las redes sociales.
234 sacerdotes asistentes Congreso 
de Actualización Teológica CIAT, 
organizaldo en Barranquilla. 
54 seminaristas becados. 

2.992 asistentes. 

3399 
     MENTORÍAS
Y ASESORÍAS ACADÉMICAS

4344
HORAS DE

VOLUNTARIADO

580
      PERSONAS
BENEFICIADAS 
EN LABORES 
SOCIALES

208
      RETIROS Y
CONVIVENCIAS

02
     ACTIVIDADES 
#ApoyaUnSacerdote

En la Universidad de la Santa Cruz 
(Roma, Italia) y en la Universidad de Navarra 
(Pamplona, España) 
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Corfomento, oficina principal 

BARRANQUILLA

CARTAGENA

MEDELLÍN

PEREIRA

MANIZALES

CALI

BOGOTÁ

BUCARAMANGA

Astilleros

Baluarte
Bonga, Casa de convivencias

Timonel
 Proeducar
Astorga
Guaycoral, 
Casa de convivencias

Roble Claro

Palogrande
Finca La Chapala 

Cañaverales
Hacienda La Esperanza, 
Casa de convivencias

Mar Adentro 

Las Palmas 

Las Quintas
Balcones

Torreblanca y Atarraya
Casas de convivencias

Delta  
Hontanar
Colinas

Adarve 
Sabana

SANTA MARTA

Estamos?
¿DÓNDE
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En el 2019 el proyecto social #ManosALaObra continuó su proceso 
de fortalecimiento, permitiendo que el voluntariado se dinamiza-
ra y que más personas  se vieran beneficiadas. 

El Foro de Iniciativas Sociales realizado 
por el Gimnasio de los Cerros en Bogotá 
fue la plataforma para llevar a cabo la 
adecuación y mejoramiento de la ludo-
teca “Salón Mágico de Funtravidi”, una 
fundación ubicada en el barrio El 
Codito al norte de Bogotá, la cual atien-
de una población de 200 niños, 50 
ancianos y 75 mujeres cabeza de fami-
lia que se vieron beneficiados con el 
nuevo espacio de aprendizaje que se 
acopló para todos. 

Los voluntarios de los Centros Hontanar 
y Sabana tuvieron un año lleno de expe-
riencias significativas: visitaron lugares 
como La Vega (Cundinamarca), Ginebra 
(Valle del Cauca) y La Ceja (Antioquia). 

Allí pudieron realizar actividades forma-
tivas para niños y adultos mayores de 
comunidades vulnerables, así como 
clases de catequesis, trabajo de campo y 
acciones de embellecimiento y repara-
ción de los espacios comunes, fortale-
ciendo su espíritu de liderazgo y su capa-
cidad para trabajar en equipo. 

PROYECTO SOCIAL UNIVERITARIO 

Rural
Urbano
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Por tres años consecutivos, las Jornadas 
Médicas han sido el proyecto insignia de 
CorFomento. En el 2019, esta actividad logró 
una convocatoria de cerca de 110 volunta-
rios y la atención a más de 150 personas.

Algunos de los servicios que se ofrecieron 
fueron medicina general, servicio de citolo-
gía, pediatría, consultorio jurídico y activi-
dades de recreación para los niños de la 
comunidad del barrio Caracolí en Ciudad 
Bolívar (Bogotá).

Algunos médicos se desplazaron hacia los 
hogares de pacientes con problemas de movili-
dad para ofrecerles atención personalizada. 
Además, por primera vez se atendió a la pobla-
ción del barrio Los Robles, ubicado en el muni-
cipio de Soacha (Cundinamarca).

Un dato para resaltar:

Jornada Médica
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Si usted conoce o alguna vez ha 
visitado Bogotá tal vez haya escucha-
do hablar de Soacha, un municipio 
vecino de la capital colombiana que 
es el paso obligado para los viajeros 
que salen por la Autopista Sur a reco-
rrer algunos departamentos como 
Tolima y Huila. 
Soacha o mejor dicho, Suacha, como 
sus habitantes prefieren que se le 
llame al municipio, desde hace algu-
nas décadas ha sido popular por sus 
deliciosas garullas y almojábanas 
que, por cierto, son patrimonio gastro-
nómico de la zona. Sin embargo, siem-
pre se ha caracterizado por ser un 
territorio que, aunque marcado por la 
violencia y la desigualdad, tiene gran 
riqueza histórica y sobre todo gente 
pujante y trabajadora.  

Como era de esperarse, durante la 
época precolombina, quienes habita-
ron el territorio de Suacha fueron los 
Muiscas, un grupo indígena que tenía 
una conexión especial con los astros 
y con la naturaleza. Así fue como 
nombraron esta tierra sagrada como 
Sua, en honor del dios Sol, y Cha, que 
significaba varón, dando origen al 
título de Ciudad del dios Varón. 
Más adelante, los Muiscas y los 
cronistas españoles hablarían de un 
tal Bochica, un extranjero que llegaría 
a estas tierras a enseñar a los indíge-
nas nuevas herramientas para flore-
cer como una sociedad más próspera, 
Bochica sería descrito como un 
hombre de piel blanca, ojos azules y 
cabello rubio… 
Al otro lado del mundo, aproximada-

mente a 9.842 kilómetros de distancia, 11 horas de 
vuelo y cientos de años de diferencia; 17 jóvenes 
polacos con las mismas características físicas del 
famoso Bochica, alistaban sus maletas para viajar a 
Colombia.  
Quince días antes, estos mismos jóvenes habían 
enseñado su país a otros universitarios provenientes 
de Colombia: se trataba de estudiantes de la Univer-
sidad de los Andes que ahora se encargarían de reve-
larles la diversidad de la cultura latinoamericana; 
los jóvenes extranjeros no se imaginaban que sus 
guías colombianos les tendrían preparada una acti-
vidad de voluntariado que recordarían toda la vida.

La ciudad del dios Varón

SUACHA CON ‘U’ DE UNIVERSALIDAD
 Crónica
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El jueves primero de agosto de 2019, era el 
último día que los jóvenes polacos estarían en 
Colombia, así que, a pesar de la madrugada y de 
un poco de nerviosismo, ya que casi ninguno 
hablaba español, llegaron a las 7:30 de la 
mañana a Hontanar.  

Devolviendo el casete
Tiempo antes de su llegada a Colombia ya se 
estaba trabajando en la logística, así que con 
ayuda de la Corporación Monte Verde se inició 
la búsqueda del lugar que los acogería, el punto 
de encuentro, los refrigerios que se darían, las 
actividades a desarrollar y uno que otro detalle 
para tener en cuenta ese día, como garantizar 
que los buses pudieran acceder a la zona sin 
problemas. 

Recapitulando
Siendo aproximadamente las 8:00 de la 
mañana, todos los jóvenes cargaron los refrige-
rios en los buses, recibieron algunas recomen-
daciones y con canticos alegres se embarcaron 
en esta nueva aventura. En Suacha, el grupo de 
jóvenes de Monte Verde ayudaba guiando a la 
Carpa Circo, los jóvenes que se encargarían de 
la recreación; ellos, al no conocer la zona y 
teniendo en cuenta que todas las calles se pare-
cen, no encontraban la dirección.  
Mientras tanto, en el Colegio Jorge Vicente 
Micolta, 210 niños ni se imaginaban que en una 
hora estarían disfrutando de un espectáculo de 
circo muy divertido. 

Pasadas las 9:00 de la mañana, llegaron todos 
al lugar, entraron sigilosamente, acomodaron 
los refrigerios en un espacio y salieron al patio 
del colegio para encontrarse con los niños. 

Uno que otro curioso, que no estaba atento a las 
clases, advirtió la presencia de los voluntarios, 
así que empezaron a preguntar a los “profes” 
qué estaba pasando, ¿quiénes eran esos jóve-
nes de pelo rubio?; por otro lado, y mirando 
“desde la barrera” estaban los jóvenes polacos, 
que todavía mostraban en su rostro algo de 
nerviosismo, al igual que sus compañeros 
colombianos, que en su mayoría nunca habían 
visitado las comunas del municipio de Suacha.  

Llegó la hora
Mientras los chicos del circo se maquillaban, 
los voluntarios hicieron una actividad para 
romper el hielo, una ronda infantil que logró 
desatar cientos de carcajadas en los niños y 
voluntarios. En medio del bullicio, se escucha-
ron unos ruidos extraños, un tambor sonó y el 
clarinete irrumpió en el escenario. La cara de 
sorpresa de los niños no se hizo esperar. 
De una esquina del patio del colegio, salieron 
corriendo cinco payasos que llevaban a cuestas 
varios instrumentos, un cubo gigante, pines 
para hacer malabares y un monopatín.  
¡UAAAH! se escuchó al unísono. ¡Parece que 
hoy no lloverá!, dijo una de las profesoras, y así 
fue, no llovió, el sol brillaba radiante sobre las 
cabezas de todos y el espectáculo comenzó. 

11



Risa iba y risa venía, muchos de ellos nunca 
habían presenciado algo similar, según Caroli-
na una de sus profesoras; algunos nunca 
habían visitado un cine y mucho menos 
presenciado la visita de algún extranjero. Para 
ellos, más allá de los payasos, la sorpresa 
estuvo en poder compartir con los voluntarios, 
además como si fuera magia, esa magia que 
imprimían los payasos de la Carpa Circo, la 
conexión fue inmediata: parecía que todos se 
conocieran de toda la vida.  Muchos de los 
voluntarios sin hablar español tuvieron una 
experiencia más allá del idioma, más allá de 
toda barrera. El amor, que es igual en todos los 
seres humanos, fluyó y floreció en ese lugar. 
Todos hermanos, todos iguales, todos ciudada-
nos del mundo. 

La verdadera labor
Luego de dos horas de espectáculo, los payasos 
se despidieron; sin embargo, la diversión 
nunca se detuvo, en ese instante empezó la 
verdadera labor de los voluntarios. La ventaja 
era que los niños con su carisma ya habían 
derrumbado la muralla de timidez de los pola-
cos, ya hasta se subían a “tuta” sobre sus hom-
bros y recorrían el patio de lado a lado sobre sus 
nuevos amigos. 
Una escena que quedará siempre en la memo-
ria de todos los jóvenes, fue como los niños se 
interesaron por conocer más sobre el inglés, 
idioma que hasta el momento no les entusias-
maba mucho aprender; sin embargo, la interac-
ción con ellos les generó curiosidad y así fue 

como uno de los pequeñines fue corriendo a la 
rudimentaria biblioteca del colegio, la cual 
tenía alrededor de 15 o 20 libros. Allí, en medio 
de esos libros viejos y desgastados se encontró 
un diccionario infantil de inglés, que fue el 
insumo perfecto para comunicarse con los 
extranjeros.
Entusiasmados, les lanzaban preguntas y algu-
nas frases en inglés, que ellos atentos se encar-
gaban de responder. ¡Ahí, en medio de la algara-
bía todos conocieron el valor de la humildad y 
el verdadero poder de la sonrisa! Los jóvenes de 
Los Andes que también eran ajenos a esta reali-
dad, solo podían preguntarse, ¿cuál es su secre-
to para ser felices?
Al finalizar y como deseando que este día no 
terminara, lo niños fueron por sus cuadernos y 
pidieron a los voluntarios que les firmaran 
algunas hojas para tener el recuerdo para siem-
pre. Qué grata experiencia para todos, ¿autógra-
fo? ¿a mí? exclamaban, síí a usted, respondían 
los niños riendo, que vieron este como el último 
juego de la jornada. 
Atrás quedaron las calles polvorientas, las 
prevenciones de todos antes de llegar, ese 
pequeño colegio albergó durante cuatro horas 
la definición perfecta de amor y de universali-
dad... 
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Voluntarios
LA VOZ DE NUESTROS

La experiencia con los niños me 
brindó un rato de felicidad, de ino-
cencia y de alegría. A raíz de ello 
pude valorar lo privilegiada que soy 
y de las brechas que existen en nues-
tra ciudad. Gracias a este espacio 
pude disfrutar con los niños sin 
ningún interés de por medio, me 
volví a sentir niña al tirarme al piso, 
jugar “piedra, papel o tijera” y reírme 
al igual que ellos con los payasos y 
animadores. Definitivamente volve-
ría y espero tener más experiencias 
de este tipo que sólo me llenan el 
corazón de amor y me permiten ser 
servicio a los demás. 

Estoy muy agradecida con CorFo-
mento porque gracias a ellos viví 
una experiencia inigualable. La 
oportunidad de adentrarme en 
medio de la realidad que mucha 
gente de nuestro país vive y haber 
podido conocer un poco de la otra 
cara de Bogotá, significó para mí 
un enfrentamiento conmigo 
misma. Sin embargo, el saber que 
existen organizaciones como 
CoFormento, es algo que genera 
una especie de esperanza, el saber 
que no todo está perdido y que aún 
hay gente que está dispuesta a 
ayudar. Gratitud inmensa por 
haberme dado la oportunidad de 
ser feliz sirviendo a los demás y de 
aportar mi granito de arena para 
sacar sonrisas a los niños que de 
verdad lo necesitan.

Mi experiencia con CorFomento fue muy 
enriquecedora, tanto, que logró hacerme 
aterrizar un poco en la realidad que vive 
nuestro país. El hecho de haber compartido 
toda una mañana con los niños y jugar con 
ellos fue algo que disfruté mucho, especial-
mente las actividades con los payasos. 
Mostrarles a nuestros amigos polacos que 
aún sin riqueza se puede ser feliz me pare-
ció excelente. Creo que muchos salimos de 
esa burbuja en la que vivimos ajenos a 
muchas situaciones. Agradezco mucho la 
oportunidad, si me invitaran volvería a ojo 
cerrado, sólo el hecho de hacer felices a 
esos niños escuchándolos y jugando con 
ellos, valdrá la pena siempre.

-Ana María Buitrago.

-Santiago Nates. -Lina Delgado.
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Funtravidi
SALÓN MÁGICO DE

El Foro de Iniciativas Sociales realizado por el 
Gimnasio de los Cerros en alianza con CorFomen-
to, fue la plataforma perfecta para llevar a cabo la 
adecuación y mejoramiento de la ludoteca de 
aprendizaje y estimulación temprana “Salón 
Mágico de Funtravidi”, perteneciente a la Funda-
ción Trabajando por una Vida Digna (Funtravidi), 
ubicada en el barrio El Codito, al norte de Bogotá. 

Actualmente Funtravidi atiende a una población 
de 239 niños en edad escolar, 50 ancianos, 200 
madres gestantes y lactantes y 30 adultos en con-
dición de discapacidad, los cuales se vieron bene-
ficiados con la remodelación y equipamiento de 
un nuevo espacio de aprendizaje para su servicio. 

“Gracias a CorFomento y a todos sus 
benefactores por hacer parte de esta 
bonita labor. Nuestra población 
merece una oportunidad y granito a 
granito vamos transformando el 
contexto de todas estas personas”.

Luz Velandia,  Directora de FUNTRAVIDI.  
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¿CÓMO AYUDAR?  
Necesitamos tu ayuda para seguir desarrollando  proyectos de labor social. 

1 2
3 4

ONLINE
Con el botón PSE: www.corfomento.org

TRANSFERENCIA BANCARIA
Cuenta de Ahorros Bancolombia No: 2002-5000-904 
CorFomento NIT 860 007 698 -2 

Efectivo, débito automático y otros medios, comunicarse con: 
donaciones@corfomento.org 
Cel: +57 3183597006 – Tel: +57 (1) 4759292

Difundiendo las 
iniciativas entre 

Donando a través de: 

Trabajando
como voluntarios. 

Siguiéndonos en 
nuestras redes sociales. 
@CorfomentoSocial 
@ApoyaUnSacerdote 
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Entrevista:
Laura Barbosa nos cuenta cómo fue 
su experiencia como beneficiaria del 
Fondo para la Excelencia Educativa 
F.E.E, ahora que ya es profesional. 

¿Por qué decidiste estudiar 
arquitectura?
Mi papá es arquitecto por lo que 
tuve la fortuna de involucrarme 
en su ambiente; y sobre todo, de 
disfrutarlo. Él me inculcó el amor 
por el arte. Adicionalmente, con-
sidero que siempre he sido una 
persona con una fuerte sensibili-
dad, lo que me ha ayudado a 
percatarme sobre la importancia 
e incidencia del espacio para 
condicionar nuestras vidas; 
además, la Arquitectura me 
permite materializar una idea 
sensible y experimentarla, me da 
la posibilidad de construir una 
realidad más anhelante.

¿Cómo fue tu experiencia en la 
Universidad y qué te llevas al 
finalizar la carrera?
Puedo decir con total determina-
ción que la Universidad ha sido 
de mis mejores épocas en lo 
corrido de mi vida, la disfruté 
totalmente. Fue un mundo nuevo 
lleno de experiencias, aprendiza-
jes y recuerdos mágicos. 

Fue una oportunidad para retar-
me, para conocer mis límites y 
mis alcances; y sobretodo, para 
enamorarme de aquella profe-
sión que había escogido. 
Me llevo muchas ganancias, 
conocimientos muy valiosos, 
maestros que marcaron mi vida 
y que fueron determinantes para 
hacerme querer lo que hago, 
amigos maravillosos que com-
parten mi misma pasión, me 
llevo triunfos y caídas que me 
hacen recordar que también soy 
humana.

¿Cuál es tu opinión sobre la 
arquitectura colombiana? 
Colombia tiene mucho por ofre-
cer, empezando por su gente. Los 
colombianos somos personas 
trabajadoras, amables y esperan-
zadas. Hemos logrado grandes 
logros en un contexto un tanto 
hostil, y lo que se me hace más 
valioso, es que siempre conser-
vamos un espíritu alegre, lo que 
considero que es un común 
denominador de nuestro talento. 

Paula Isabel Barbosa Fajar-
do, Arquitecta de la Pontifi-
ca Universidad Javeriana. 

“

”

Ustedes, ángeles 
anónimos, siempre 

estarán presentes en 
el corazón y la mente 
de aquellos que gene-
rosamente han recibi-

do su apoyo.
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En todos los campos, desde el 
científico hasta el artístico 
nuestra gente ha logrado gran-
des avances; sin embargo, 
quiero hacer un fuerte énfasis 
en el talento artístico colom-
biano, del cual aplaudo la con-
servación del sabor local, que 
se mezcla con la vanguardia 
del mundo, lo que hace que 
tengamos un sello muy autén-
tico.

¿Cómo ves el desempeño de 
las mujeres en la arquitectura 
local?  
La Arquitectura a lo largo de la 
historia ha sido una profesión 
masculina, no obstante, desde 
el siglo XX la mujer se posicio-
nó en el gremio, gozando así de 
grandes exponentes femeni-
nas como lo fueron Zaha 
Hadid y Lina Bo Bardi. 
En Colombia estoy segura de 
que se ha venido cosechando 
y se sigue cosechando una 
gran generación de arquitec-
tos que edificarán una mara-
villosa historia en la arquitec-
tura, enmarcada por la igual-
dad de género y la inclusión. 
He visto como actualmente ha 
evolucionado la forma de 
trabajar, donde el anhelo por 
ser arquitectos estrellas 
quedó atrás y ahora se busca 
formar estudios compuestos 
por equipos, en donde cada 
uno tiene algo por entregar, en 
donde desde luego, la sensibi-
lidad y dedicación de la mujer 
son su fuerte. Pienso que esta 
forma de trabajar va a poten-
ciar muchísimo la arquitectu-
ra Colombiana.

¿Cuál fue el proceso para apli-
car a la beca del  F.E.E.?
Hago parte de una familia 
numerosa (somos 6 hijos, yo 
soy la menor), mis papás 
siempre me han apoyado con 
mis sueños; sin embargo, 
siendo racional, al graduarme 
ya éramos 4 hijas en forma-
ción profesional, lo que resul-
taba demasiado costoso para 
mis padres. De esta manera, 

resultaba muy importante 
buscar un medio de apoyo 
para mi familia y para mí, 
quería estudiar arquitectura, 
donde de por sí, los materiales 
y demás actividades de la 
carrera, ya resultan un gasto 
adicional.
Una compañera de trabajo de 
mi mamá le comentó a ella 
sobre el Fondo, así que decidí 
aplicar, había sido muy 
responsable en el colegio, y 
obtuve un muy buen resultado 
en las pruebas Saber 11, por lo 
que me aceptaron desde el 
primer semestre, eso me con-
llevó mucho esfuerzo y com-
promiso para responder con la 
beca como era debido.

¿Cómo lograste mantener la 
beca durante toda la carrera? 
Asumiendo el compromiso 
que significaba la beca con 
total responsabilidad y madu-
rez. Hubo muchísima dedica-
ción y esfuerzo en el proceso, 
siempre procuré dar más de lo 

que me exigían. Hubo momen-
tos difíciles, en los que afortu-
nadamente siempre tuve el 
apoyo de mi familia y de Dios 
para salir adelante, contar con 
ese respaldo fue providencial.

¿Cuál es tu opinión acerca de 
los benefactores del Fondo 
para la Excelencia Educativa?
Ustedes, ángeles anónimos, 
siempre estarán presentes en 
el corazón y la mente de aque-
llos que generosamente han 
recibido su apoyo, nosotros 
siempre pediremos por su 
bienestar y tranquilidad. 
Ustedes hacen de este país un 
mejor lugar. Les aseguramos 
que nosotros devolveremos 
ese apoyo que hemos recibido 
siendo buenos ciudadanos, 
profesionales competentes y 
seres humanos íntegros y 
conscientes. Adicionalmente, 
siento que tengo el compromi-
so de retribuir ese apoyo que 
me fue brindado cuando mis 
medios me lo permitan. 

A la fecha el Fondo para la Excelencia 
Educativa F.E.E. ha apoyado a 27 perso-
nas a culminar sus estudios. 

“De repente, me llegó un correo 
del Fondo para la Excelencia 
Educativa diciendo que mi 
solicitud había sido aprobada, 
allí me informaban sobre los 
requisitos que debía cumplir 
para mantenerla. 

Mi felicidad en ese momento 
fue inmensa, llamé a mis papás 
inmediatamente, ellos com-
partieron con mucha alegría 
esta noticia”. 

Paula Barbosa.
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La obra que hasta 
el momento tiene 
una ejecución del 
51 %, se encargará 
de atender a una 
población de cerca 

de 150 personas.  

Con el propósito de promover el 
desarrollo humano, profesional, 
familiar y espiritual de la Costa 
Caribe colombiana, CorFomento 
avanza en la construcción del 
nuevo Centro Cultural Baluarte, 
el cual se encargará de atender a 
niños, jóvenes, universitarios y 
profesionales de la ciudad de 
Cartagena.

La construcción contará con 
diferentes espacios que fortale-
cerán el proceso formativo de 
toda la comunidad, entre los que 
se destacan el oratorio y las dife-
rentes áreas dotadas que permi-
tirán a los asistentes, recibir una 
formación espiritual de calidad 
y al mismo tiempo talleres edu-
cativos a cargo de profesionales 
de diferentes áreas. 
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OBRAS EN  
Ejecución 
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En este momento  
se  gestionan los 

recursos para
 la remodelación 

del  oratorio del 
Centro Cultural 

Las Palmas. 

BUCARAMANGA
LAS PALMASLAS PALMAS

El Centro Cultural Las Palmas es un lugar 
donde jóvenes y adultos de la ciudad de 
Bucaramanga pueden disfrutar de un espa-
cio de formación, además de participar en 
diferentes actividades como conferencias, 
convivencias, actividades de labor social, 
seminarios, retiros, congresos y tutorías 
enfocadas a diferentes áreas de conoci-
miento, académicas y espirituales. 

Por eso, durante el año 2019 se llevó a cabo 
el proceso de remodelación del Centro, esto 
con el fin de ofrecer un mejor ambiente 
para las actividades. 

650  seguidores

@CORFOMENTOSOCIAL @APOYA UN SACERDOTE

1.970   seguidores

325 seguidores

249   seguidores

CORFOMENTO EN LA RED 
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‘SER SACERDOTE LO CAMBIA TODO
Y NO CAMBIA NADA’

A un año de su ordenación sacerdotal, el Padre Luis Miguel Bravo Álvarez 
nos cuenta cuál fue su experiencia al regresar de Roma, la Ciudad Eterna.    

¿Qué le deja la formación 
en Roma para su vida 
sacerdotal? 
Mi experiencia en Roma fue 
un aprendizaje que se tradu-
ce en servicio, ahora puedo 
ver las cosas a través de los 
ojos de Jesucristo, veo el 
mundo de una manera uni-
versal. 

¿Qué significa para un 
sacerdote  estudiar en 
Roma? 
Como dice la frase “todos los 
caminos conducen a Roma” 
y estar ahí te abre la pers-
pectiva del mundo cristiano, 
en Roma uno tiene contacto 
con personas de todo el 
planeta y se puede disfrutar 
del arte y  la arquitectura al 
mismo tiempo. Además se 
aprende que la fe se vive de 
maneras muy diferentes y 
dependiendo del lugar de 
donde se provenga; conocí 
muchas fortalezas  sobre las 
personas con las que com-
partí, por ejemplo, la cerca-
nía de los africanos o el 
trabajo duro de los europeos. 

Una anécdota que recuerde 
durante su estadía en 
Roma. 
Tengo muchas anécdotas, 

pero sin duda la que más 
recuerdo es que mi estadía 
en Roma coincidió con la 
elección del Papa Francisco, 
durante este tiempo sentí y 
viví de cerca todas sus ense-
ñanzas; en el 2017 disfruté 
de su viaje a Colombia y lo ví  
todo desde otro panorama. 
En Roma hice buenos 
recuerdos y también muy 
buenos amigos.

¿Ahora como sacerdote, 
cómo cambia su vida? 
Cambia todo y no cambia 
nada, sigo siendo la misma 
persona con todas mis inse-
guridades, virtudes y temo-
res. La diferencia es que 
ahora veo el mundo según la 
perspectiva de Dios y tengo 
la labor y la responsabilidad 
de contribuir y de ayudar a 
que su mensaje llegue a todo 
el mundo. 

¿Cómo ha sido la relación 
con su comunidad al llegar 
al país?
Ver la relación que uno cons-
truye con las personas, la 
confianza que tienen con un 
sacerdote es increíble, la 
gente se abre muy fácil a 
contar sus problemas. Ya no 
están buscando a Luis 

Miguel, sino a Jesucristo.  La 
acogida que he tenido con 
mi regreso al país ha sido 
muy buena, todos se sienten 
orgullosos, mi familia y 
hasta algunos amigos que 
no practican la religión.  

¿Qué beneficios encuentra 
usted en el apoyo a la 
formación integral de los 
sacerdotes? 
Deben saber que no están 
apoyando a la formación de 
una sola persona, sino que 
están contribuyendo a la 
formación de miles de 
personas que se verán bene-
ficiadas con el aprendizaje 
del sacerdote, es como un 
efecto dominó muy positivo.  

Un mensaje que quiera 
darle a todos los jóvenes 
que han pensado en ser 
sacerdotes. 
San Josemaría Escrivá dijo 
que la santidad no era ni 
fácil, ni difícil, que esta era 
como cualquier vocación, 
como el que decide ser poli-
cía o astronauta… Lo más 
importante es intentar estar 
bien con uno y el encuentro 
personal con Dios es funda-
mental en nuestra vocación 
como sacerdotes. 
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¿CUÁNTO CUESTA UNA BECA
 EN LA UNIVERSIDAD
DE LA SANTA CRUZ?

¿QUIERES HACER  UNA DONACIÓN?  
Escanea el código QR o ingresa a nuestra plataforma web: 

Fotos del Curso Internacional de Actualización Teológica CIAT 2019 (Barranquilla). 

www.apoyaunsacerdote.com

Paso 1
Abre la cámara 
de tu celular. 

Paso 2
Enfoca el 
código QR.

Paso  3
Haz clic en la notificación 
para acceder al contenido. 

Manutención y Alojamiento
11.000 EUROS 

Matricula y tasas académicas:
 3.500 EUROS

Complemento y formación 
académica

3.500 EUROS 

Total y costo anual 
18.000 EUROS 



Ensayo
LA LIBERTAD: EL DON DE LA REALIZACIÓN HUMANA

   uchas cosas se han dicho 
sobre la “libertad”, muchas 
también han sido las inter-
pretaciones, aunque algunas 
equívocas, que se le ha dado 
a este término. 

La fe y la doctrina de la Igle-
sia Católica nos enseñarán 
un concepto y más que esto, 
una verdadera experiencia, 
que sin duda es totalmente 
completa y debería conocer 
toda persona de fe para 
alcanzar la realización en su 
vida y lograr la felicidad 
plena. Esta libertad es la que, 
en las páginas de las Sagra-
das Escrituras, más exacta-
mente en el Nuevo Testa-
mento, conocemos como la 
“libertad de los hijos de Dios” 
(Rm 8, 21).
 
Pensando en lo anterior, me 
planteo unos interrogantes: 
¿es posible hablar de liber-
tad en una sociedad donde 
domina el poder y la mate-
rialidad, donde el ser 
humano se deja llevar por el 
consumismo y lo peor, 
donde existe un narcicismo 
que nos hace egoístas frente 
a los demás?, ¿se puede 
hablar de libertad cuando no 
se le permite a cada uno 
“obrar según su parecer” o 
cuando el hombre se siente 
oprimido en su dignidad por 
algunas leyes injustas?,  
incluso, desde la fe ¿se 
entiende la libertad como un 
acto de amor o como una 

imposición de reglas o ritos 
por cumplir? 

Es interesante enfrentarse a 
estos interrogantes, podrían 
ser más; lo importante es 
que en la reflexión humana y 
cristiana, en la fe de nuestra 
Iglesia y lo que Ella nos 
enseña podamos asumir 
este Don, como he decidido 
llamarlo, como una elección 
de generosidad, de bondad, 
de formación, de opción por 
Dios. 

Inicialmente quiero decir 
que la libertad es una elec-
ción hacia lo bueno. Todo 
aquel que prefiere el buen 
camino, el camino de la 
perfección, lo bueno de la 
vida, está viviendo en un 
modelo de hombre libre. 
Aquí no se trata de elegir lo 
que desee, sino de tener una 
opción clara hacia aquello 
que me producirá mucho 
bienestar, también es válido 
decir que ella es la iniciativa 
que tiene todo ser humano 
para alcanzar la plenitud de 
vida, la felicidad. 
En el catecismo de la Iglesia 
Católica encontramos que 
en la tercera parte nos habla 
de este tema diciéndonos 
que “la libertad es el poder, 
radicado en la razón y en la 

voluntad, de obrar o de no 
obrar, de hacer esto o aque-
llo, de ejecutar así por sí 
mismo acciones delibera-
das, dice también que por 
ella cada uno dispone de sí 
mismo. Prosigue diciendo: la 
libertad es en el hombre una 
fuerza de crecimiento y de 
maduración en la verdad y la 
bondad. La libertad alcanza 
su perfección cuando está 
ordenada a Dios, nuestra 
bienaventuranza. (CEC 
1731).   

Así pues, entendiendo el uso 
del término como la búsque-
da del crecimiento de la 
persona, es necesario mirar-
lo desde la moral de la Igle-
sia. Con respecto a ella algu-
nos piensan que son solo 
normas que se deben obser-
var, pero en realidad es más 
una reflexión sobre la vida 
que vale la pena vivir, su 
objetivo es lograr que todos 
los hombres creados por 
Dios disfruten una vida 
buena, y lo que pretende es 
que la libertad figure como 
un deseo de Dios que me 
permite alcanzar un estado 
de gracia que me lleva a 
realizar actos positivos.

Hoy en día es difícil para las 
personas comprender esto, 
sobre todo cuando hay 
muchos seres marginados 
que piensan que todo es una 
carga, que para ellos es 
mejor vivir a su acomodo.

Una reflexión sobre los conceptos adquiridos en el curso de actualización teológica.

Por: Andrés Felipe Carranza Mier. 
Seminarista Arquidiócesis de Barranquilla. 

“La libertad es 
una elección 

hacia lo bueno”.
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En la realidad existen 
muchas falencias humanas 
y poco deseo de llevar una 
vida recta, pienso que hacia 
ese punto debemos llegar: 
formar para que todos 
puedan crecer en la capaci-
dad de conocer y de purificar 
las aspiraciones y tenden-
cias pensando en la volun-
tad del Creador.  «El hombre 
es racional, y por ello seme-
jante a Dios; fue creado libre 
y dueño de sus actos» (San 
Ireneo de Lyon, Adversus 
haereses, 4, 4, 3). 

La libertad se da en la viven-
cia de las virtudes, en la 
vivencia de la verdad, es el 
deseo de la voluntad para 
modelar las inclinaciones. 
Por tanto, la voluntad es la 
raíz de la libertad, porque 
hace que yo cambie o que se 

vaya dando un cambio en 
mí, porque ella está encau-
zada hacia lo bueno, perfec-
to y agradable. 

En definitiva, la verdadera 
libertad se alcanza cuando 
el hombre opta por Dios, la 
creatura contempla y elige a 
su Creador, desde allí la 
visión de todo comenzará a 
ser diferente. Ser libre es 
seguir la voluntad del Padre 
que tiene los mejores cami-
nos en la historia trazados 
para mí. 

Esa misma libertad, como 
todo Don, ha sido un regalo 
del Misterio Divino, del Dios 

Todo Amoroso que lo ha 
hecho a través de su Hijo 
Predilecto, Jesús el Señor, 
que con la Cruz ha roto la 
opresión de la mundanidad, 
de los pensamientos super-
fluos, de la superficialidad 
de la vida, del sin sentido de 
las cosas, de la injusticia 
social y nos ha abierto la 
oportunidad de profundizar 
en un modo de vivir más 
pleno. 

Entendamos que si nuestro 
deseo no está en el Salvador 
volveremos a amarrarnos a 
las cadenas de la tribulación 
y de la miseria porque, en 
definitiva, “Para ser libres 
nos liberó Cristo” (Ga 5,1) y 
con Él seremos bienaventu-
rados, aunque otros sean los 
caminos que nos rodean 
exteriormente.  

“La verdadera libertad 
es cuando el hombre 

opta por Dios”.

El Congreso Internacional de Actualización Teológica CIAT, fue una de las actividades 
apoyadas por CorFomento durante el año 2019. En esta oportunidad sacerdotes y semina-
ristas de todo el país se dieron cita en Barranquilla, para aprender, de manos del Padre 
Julio Diéguez, Doctor en Teología y profesor de Teología Moral de la Universidad de la 
Santa Cruz (Roma), temas de actualidad para aplicar en sus comunidades. 

Visita los videos de este evento en nuestro canal de YouTube 

En la foto, Juan Carlos Zuleta, Presidente de CorFomento; Monseñor Pablo Emiro Salas y P. Julio Diéguez. 

23



El Meeting International Fáti-
ma-Ourém es un encuentro de 
jóvenes que se celebra cada año 
durante la Semana Santa en 
Fátima (Portugal) y que reúne 
más de 1.500 participantes de 
todo el mundo. 

Los jóvenes de los Centros Delta 
y Timonel, además de vivir una 
experiencia incomparable en 
Portugal, también disfrutaron 
unos días en España donde 
conocieron sobre otras culturas 
y aprendieron acerca de la histo-
ria del viejo continente.

ENCUENTROS 

Juveniles
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Jornada Mundial de la Juventud 2019 

“En esos días todos fuimos uno. Todos 
fuimos humanidad”.

Del 22 al 27 de enero de 2019, se llevó a 
cabo en Panamá, la XXXIV edición de la 
Jornada Mundial de la Juventud. 

En esta oportunidad los jóvenes de los 
Centros: Hontanar, Sabana y Delta estu-
vieron cerca del Papa Francisco, escu-
charon sus enseñanzas y participaron 
como voluntarios en la logística del 
evento. 
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financiero 2019INFORME 

INGRESOS 
(Valores en millones de pesos colombianos) 

DONACIONES Y 
ACTIVIDADES DE 

FORMACIÓN

6.402

RENDIMIENTOS 
FINANCIEROS

465

TOTAL
6.867 COP
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PROYECTOS DE FORMACIÓN 
HUMANA, CULTURAL Y 

ESPIRITUAL 

CONTRUCCIÓN – 
MANTENIMIENTO 

CENTROS CULTURALES  

PROYECTOS 
SOCIALES  

AYUDAS 
VENEZUELA 

TOTAL
6.867 COP

GASTOS 
ADMINISTRATIVOS 

BECAS FORMACIÓN 
DE SACERDOTES 

37

4.021 2.096 662

33 18

GASTOS
(Valores en millones de pesos colombianos) 
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